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医科普 麻醉药到底是怎么起作用的？
是不是打一针或吸一口就完事?

会不会让人失忆？
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“一捂即倒”其实需要一分钟左右

有没有让人一捂就倒的麻醉药？这个话题不

算新鲜，也不是第一次进入公众视野。

不法分子网购药物侵害女性、一拍即倒、一闻

即倒，这样的事件，时有爆出。

迷药、听话水，这些是坊间对麻醉药物的另外

一种称呼。“目前临床上，最常用的全身麻醉药物是

两种：吸入麻醉药和静脉麻醉药。另外还有局部麻

醉药等等。”浙江大学医学院附属邵逸夫医院麻醉

科主任医师周大春说。

七氟烷就属于吸入麻醉药，它有点像酒精，

是一种挥发性液体，气味类似油漆，通过呼吸道

进入人体内，麻痹中枢神经，抑制大脑，让人意识

消失。

如果把七氟烷洒在毛巾等物体上，捂住口鼻，

多久可以迷倒一个人？

周大春想了想，给出答案：一分钟左右。

在临床上,以七氟烷为代表的吸入麻醉药品

在麻醉诱导阶段，大多用于儿童手术,因为幼小

的孩子不配合静脉注射。成人手术麻醉时，多使

用静脉麻醉药，将麻醉药注射入血液，其通过血

液循环至大脑，达到使患者意识丧失的目的。它

见效更快。

丙泊酚是目前用得最多的静脉麻醉药品。“基

本15秒左右就可以起效。”周大春说。

麻醉开始前，有的麻醉医生会让你从 1 数到

10，很多人数不到 10 就昏了过去。这就是麻醉药

品起效了。

进入麻醉状态，患者就会“失忆”，也就是不记

得被麻倒后发生的事情，也失去知觉，即使用刀刺

他，他也完全无感。同时还会有呼吸抑制或呼吸停

止，血压下降等等变化。这与催眠、镇静、镇痛不是

一个级别的抑制状态。

麻醉的关键是保证安全醒来

听起来，麻醉是件挺简单的事儿：用药，麻倒。

事实上，麻醉医学相当复杂和专业。

全身麻醉，总是伴随着呼吸抑制或呼吸停止，

以及循环抑制等许多变化。做辅助呼吸或人工呼

吸，调整血压等是麻醉医生的日常工作。

为了方便人工呼吸和保护呼吸道，多数全身麻

醉会做气管插管。

美国著名华裔麻醉学家李清木教授曾讲过一

个故事，曾有人要求给麻醉医生降薪，因为他们的

工作就是给患者打一针，让患者睡觉。一位麻醉医

生说了一句话：其实，我打这一针是免费的，我的薪

水是打了这一针后，看着病人，不让他因麻醉或手

术出血死去，并保证他们在手术结束后能安全醒

来。

手术麻醉时，患者感觉被麻倒只是一瞬间的

事，其实麻醉过程分三步走。

麻醉诱导是第一步，它让清醒的人失去意识；

第二步是维持，也就是让患者保持意识丧失。

这个过程最复杂。

很多人以为，麻醉就是一次用药到位，其实并

不是。现代用的麻醉药都是短效药。通过持续给

药保持麻醉状态，一旦停药，麻醉很快苏醒。

维持阶段，麻醉医师用药一般都是吸入麻醉

药和静脉麻醉药联合使用，当然也可以只用一

类。

“因为两种药品都有副作用，一般来说，药量越

大，副作用越大，联合使用，都保持最少量，降低副

作用。”周大春解释。

最后一步就是清醒。也就是降低麻醉药用量

和停止用药，患者在手术结束后自然醒来。

“一般停药半个小时能清醒，但病人情况不同

会有很大差别。”

熟练的麻醉医师能够在手术结束前的适当时

机停药，做到外科医生在最后缝合时患者处于麻醉

状态，但外科医生贴完纱布，患者就逐渐清醒。

“如果患者全麻手术后说，他对手术过程有印

象，或者听到过什么声音，那就是麻醉不成功。”周

大春说。

一些新手麻醉医师可能想减轻患者的疼痛，会

稍微多给药止痛。

“这也不行，麻醉药和止痛药都有副作用，比如

头晕、呕吐，量过了，这种副作用也会持续很久，非

常难受。有的病人觉得比疼痛更难受。”

专业医师也不敢“赤手空拳”

麻醉医师在实施麻醉时，可不是赤手空拳直接

上麻药，必须有专业的设备来辅助。

比如麻醉机、呼吸机、供氧设备、血压、心电检

测器等。

实施麻醉为什么需要这么多装备？“因为麻醉

会抑制呼吸，让人缺氧。我们在麻醉的同时会给患

者吸氧，多数全麻，还需要给患者气管插管，人工呼

吸，就是为了避免意外。麻醉会让人呕吐，失去意

识后，呕吐可能会堵塞气道。”周大春说，“如果没有

这些设备，我也不敢给人实施麻醉。”

周大春举例美国歌星迈克尔·杰克逊非正常死

亡事件，正是私人医生给他注射了静脉麻醉药异丙

酚，造成其突发死亡。

“异丙酚是一种强烈麻醉剂，这位私人医生不

是专业麻醉医师，给药时也没有专业设备辅助，所

以是非常错误的。”

麻醉药品的副作用可不止是头晕、呕吐，它还

包括：低血压、缺氧、呼吸停止等，严重时会导致死

亡。

这也是为什么，法律条文规定，麻醉药品必须

在专业麻醉医师在场的情况下才能使用。这也是

为什么麻醉医师是非常重要的。

杜冷丁、吗啡、芬太尼等麻醉性镇痛药，因为

有成瘾性，被国家列为管制药品。麻醉中用到的

其他药品也有很高风险，现在医院的管理都比较

严格。

“以我们医院为例，麻醉科药品管理非常严

格。”周大春说。“我们有药剂师驻扎在手术室内，负

责药品管理。无论是管制药品还是非管制药品，都

要求麻醉医师将空药瓶和剩余药品一起归还给药

剂师，做到领用量与归还量一致。七氟烷则由麻醉

技术员负责注入麻醉机，空瓶同样归还药剂师，麻

醉医师不再经手七氟烷。”
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